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Сто студентов зачислено на 
дневное отделение нашего институ-
та в этом году. 

Самой многочисленной груп-
пой стала АСП (20 человек), пере-
хватив первенство у механиков (18 
человек). По 16 человек выбрали 
направления подготовки «Инфор-
мационные системы и технологии» 
и «Конструирование и технология 
электронных средств».

На вечернем отделении – 27 сту-
дентов-новобранцев: «радисты» и 
«прибористы». На первый курс ма-
гистратуры поступили десять чело-
век.
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Школа-конференция организуется 
Институтом проблем управления Рос-
сийской академии наук (ИПУ РАН) и се-
тью Научно-образовательных центров 
проблем управления (НОЦ ПУ) совмест-
но с рядом ведущих научно-исследова-
тельских институтов и вузов России с це-
лью развития и пропаганды достижений 
современной теории управления. 

Каждый год функции главного ор-
ганизатора конференции поручают-
ся одному из региональных НОЦ ПУ.  
Предыдущие конференции с большим 
успехом проходили в Воронеже, Ижев-
ске, Казани, Липецке, Магнитогорске, 
Перми, Самаре и Уфе. В этом году кон-
ференцию принимал научно-образо-
вательный центр проблем управления 

Арзамасского политехнического инсти-
тута (филиала) НГТУ. Руководитель 
центра, заведующий кафедрой при-
кладной математики АПИ НГТУ доктор 
физико-математических наук профес-
сор П.В. Пакшин возглавил оргкомитет 
конференции. Финансовая поддержка 
была оказана Российским фондом фун-
даментальных исследований. 

Двое ученых, возглавляющих список «Топ 100 
самых цитируемых российских учёных по данным 
РИНЦ: Автоматика. Вычислительная техника», 
профессор Д.А. Новиков (Москва) и профессор А.Л. 
Фрадков (Санкт Петербург),  прибыли в Арзамас 
для участия в XI Всероссийской школе-конферен-
ции молодых ученых «Управление большими систе-
мами». 

Всего конференция собрала более 120 видных и 
начинающих представителей науки из 14 городов 

России. Двадцать четыре вуза страны прислали в 
Арзамас делегации из студентов и аспирантов, кан-
дидатов наук в возрасте до 35 лет, а также доктор-
ов наук – в возрасте до 40 лет. Наряду с выступле-
ниями молодых ученых свои доклады представили 
и крупные специалисты по теории управления. Так, 
на официальном открытии конференции пленар-
ный доклад на тему «Проблемы управления боль-
шими коллективами роботов» читал доктор тех-
нических наук профессор В.В. Крылов (НГТУ). 
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Всего в конкурсе, проводимом со-
вместно Российским научно-техни-
ческим обществом радиотехники, 
электроники и связи им. А.С. Попова и 
журналами «Цифровая обработка сиг-
налов» и «Электросвязь», участвовало 
23 работы молодых ученых из 8 горо-
дов Российской Федерации: Москвы, 
Воронежа, Пензы, Ульяновска, Санкт-
Петербурга, Самары, Ростова-на-Дону 
и Арзамаса. Десять работ были награж-
дены дипломами лауреатов различных 
степеней.

Дмитрий Устимов (ныне – аспирант 
кафедры КиТРЭС) за исследование и 
разработку алгоритмов математическо-
го обеспечения CAD-систем (научный 
руководитель доктор технических наук 
В.Г. Спирин) был удостоен диплома 
лауреата третьей степени. Дипломы 
лауреатов четвертой степени получили 
Алексей Новиков за разработку слож-
ной активной фазированной антенной 
решетки для беспилотного летатель-
ного аппарата (научный руководитель  
профессор Н.П. Ямпурин) и Антон Са-
харов (ныне – аспирант кафедры Ки-
ТРЭС) за разработку лабораторного 

к омплек са 
по иссле-
д о в а н и ю 
э л е к т р о н -
ных узлов 
на основе 
пр о г р а мм -
ной среды 
L a b V I E W 
(научный ру-
ководитель 
доцент А.В. 
Рязанов). 

Екатери-
на Лебеде-
ва (ныне –
аспирантка), 

представившая работу по калибровке 
контактного устройства для измерения 
S-параметров микроэлектронных ком-
понентов (научный руководитель про-
фессор НГТУ С.М. Никулин), получила 
грамоту за участие в конкурсе.

Конкурсная комиссия под председа-
тельством вице-президента РНТО РЭС 
им. А.С. Попова Г.А. Самсонова отмети-
ла, что все работы лауреатов содержат 
достаточное техническое обоснование 
предмета исследования, подкреплены 
положительными отзывами научных 
руководителей и внедрены в учебный 
процесс или опубликованы в централь-
ных или местных органах печати.

В.И. ПОЗДЯЕВ.

Наше слово
в радио-
электронике

Три из четырех работ маги-
странтов АПИ НГТУ, отправлен-
ных на Всероссийский конкурс 
научно-практических работ сту-
дентов в области радиоэлектро-
ники и связи за 2014 год, были на-
граждены дипломами лауреатов 
и денежными призами.

Под руководством 
кандидата исторических 
наук доцента М.В. Его-
шиной Андрей подгото-
вил работу «Литератур-
но-мемориальный музей 
А.П.Гайдара в городе Ар-

замасе как центр патри-
отического воспитания». 
Награждение состоялось 
в Москве в здании Госу-
дарственного централь-
ного музея современной 
истории России.

Работа Дарьи Жу-
равлевой (АСПМ 12-1) и 
Ольги Кудряшовой (АСП 
12-1) «Советский дово-
енный кинематограф как 
инструмент политиче-
ской пропаганды и фор-
мирования патриотизма» 
получила диплом за уча-
стие.

П.И. ПРИХОДЧЕНКО.

Патриотизм студента
Студент группы АСЭ 10-1 Андрей Бикетов 

стал победителем Всероссийского творче-
ского конкурса научно-исследовательских и 
творческих работ патриотической направ-
ленности среди обучающихся.



Имя профессора Гария Шаге-
новича Сагателяна, авторитетно-
го ученого, доктора исторических 
наук, широко известно не только 
в Нижегородской области, но и да-
леко за ее пределами. 

С Арзамасским политехниче-
ским институтом Гария Шагенови-
ча связывает многолетняя работа 
на созданной им кафедре соци-
ально-гуманитарных дисциплин, 
а в настоящее время – препода-
вание истории на кафедре эконо-
мики и управления в машиностро-
ении.

 В эти дни Г.Ш. Сагателян от-
мечает очередную знаменатель-
ную дату – 65-летие. Как истинный 
преподаватель Гарий Шагенович 
привык больше отдавать, чем по-
лучать в награду. Поэтому и к сво-

ему юбилейному дню рождения 
он подготовил для всех замеча-
тельный подарок – новое перера-
ботанное и дополненное издание 
автобиографической книги «Жизнь 
как жизнь». Ее презентация состо-
ялась десятого октября в зале го-
родского дома культуры «Темп».

Вот что говорит об этой книге 
товарищ Гария Шагеновича, док-
тор исторических наук профессор 
С.К. Сизов:

- Рассказ о своей жизни он как 
профессиональный историк дает 
на фоне тех изменений, которые 
происходили в стране и мире, пы-
тается осмыслить грандиозные 
изменения, которые имели место 
в СССР во второй половине ХХ и 
начале века. При этом говорит не 
только о «деталях», но и об эмоци- ях, которые их сопровождали. Счи-

таю эти воспоминания уважаемого 
Гария Шагеновича одними из луч-
ших работ такого характера. Они 
подкупают своей искренностью и 
оригинальностью суждений.

Дорогой Гарий Шагенович! При-
мите наши самые искренние по-
здравления и пожелания долгих 
лет жизни, наполненных радостью 
творчества и любовью близких!

Администрация,
преподаватели

и студенты АПИ НГТУ.
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-НАШИ ПРАЗДНИКИ-

-НАШИ ЮБИЛЯРЫ-

Новоиспеченных политехников 
в актовом зале института привет-
ствовали студенты старших кур-
сов, преподаватели, руководство 
вуза и будущие работодатели.

- Вручаю вам ключ от всей 
вашей будущей жизни! – торже-
ственно произнес заместитель 
директора АПИ НГТУ по учебной 
работе кандидат технических наук 
доцент А.В. Троицкий, переда-
вая символический «Ключ зна-
ний» студентам-первокурсникам 
с самым высоким вступительным 
экзаменационным баллом: Ольге 
Королевой и Ивану Чичигину. –  Он 
открывает для вас двери не только 

нашего института, но и двери всех 
предприятий-работодателей, кото-
рые ждут и ценят наших успешных 
выпускников. Поздравляю вас с 
высоким званием студента поли-
технического института, несите его 
достойно!

Декан факультета машиностро-
ения, приборостроения и инфор-
мационных технологий (ФМПИТ), 
кандидат технических наук доцент 
А.Ю. Шурыгин отметил, что в ин-
ституте созданы все условия для 
успешных занятий: квалифициро-
ванные преподаватели, хорошая 
материально-техническая и лабо-
раторная база:

- Студент – человек взрослый, 
самостоятельный, который сам 
отвечает за свои слова и поступ-
ки. Помните, что ваши успехи в 
получении качественного образо-
вания напрямую зависят от ваших 
творческих и рабочих способно-
стей. Хочется пожелать, чтобы 
в зачетной книжке у вас стояли 
только хорошие и отличные от-
метки. Я надеюсь, что все у вас 
получится! В добрый путь! 

Выгодные перспективы тру-
доустройства, открывающиеся 
перед успешными выпускника-
ми политеха, описал главный 
конструктор, директор по науч-
но-исследовательским и опытно-
конструкторским разработкам Ар-
замасского приборостроительного 

завода А.П. Червяков:
- Вы знаете, что Арзамасский 

политехнический институт в свое 
время был создан именно с целью 
подготовки специалистов для при-
боростроительного завода, кото-
рый и сегодня остается главным 
работодателем выпускников вуза, 
наряду с «Темп-Авиа» и машино-
строительным заводом. Многие из 
вас познакомятся с производством 
уже во время обучения, когда при-
дут к нам на практику. Хочется отме-
тить, что ОАО «АПЗ» - это активно 
развивающееся предприятие, ис-
пользующее новейшие технологии 
и выпускающее продукцию высоко-
го технического уровня. Так, в этом 
году, в связи с развитием предпри-
ятия, мы инициировали подготовку 
в вузе инженеров-радиотехников 
радиолокационных станций, а так-
же по специальности «гироскопи-
ческие приборы». Советую вам 
сразу составить план на будущее 
– где и над чем вы будете работать, 
с первых лет обучения ориентиро-
ваться на производственные про-
блемы, которые в дальнейшем вам 
предстоит решать. Советую вам 
быть настойчивым в достижении 
своих целей, удачи вам и творче-
ских успехов!

П.И. ПРИХОДЧЕНКО.
Фото Максима Коткова.

Первое сентября – глав-
ный праздник Арзамасского 
политехнического институ-
та (филиала) НГТУ. В этот 
день здесь чествуют и дают 
напутствие молодым людям, 
только вступившим на слож-
ный, но в то же время яркий и 
незабываемый путь студен-
та. 

КНИГА И ЖИЗНЬ Научная оценка

Председатель пер-
вичной профсоюзной 
организации Н.М. Прис 
представила подробный 
отчет о работе профкома 
за последние пять лет. 
Было отмечено активное 
содействие администра-
ции вуза деятельности 
профкома. Так, препо-
даватели и сотрудни-
ки имеют возможность 
бесплатно заниматься в 
группах здоровья (посе-
щение бассейна «Темп» 
и занятия фитнесом), 
пользоваться услуга-
ми медпункта, получать 
компенсации санатор-
но-курортного лечения с 
выплатой из фонда раз-
вития и социальной за-
щиты, планомерно улуч-
шаются условия труда. 
Из проблемных задач, 
которые еще предстоит 
решить: создание ком-
наты отдыха преподава-
телей, повышение каче-
ства работы столовой, 
приведение уровня ос-
вещенности и отопления 
некоторых аудиторий к 
нормативным требова-
ниям.

Профсоюзные взно-
сы за отчетный период 
пошли в основном на ор-
ганизацию культмассо-
вых мероприятий (42%): 
культурные программы 
праздничных дат, экскур-
сионные поездки, «Дни 
здоровья». Значитель-
ная часть средств (28%) 
выделена на оказание 
материальной помощи 
членам профсоюза и 

на поддержку спортив-
ных команд нашего вуза 
(16%).

- Большая заслуга 
нашего профсоюзного 
комитета в том, что он 
собрал команду едино-
мышленников, которая 
активно работает над 
улучшением социальной 
сферы нашего институ-
та, - отметил директор 
АПИ НГТУ В.В. Глебов. 
– Эта команда проявила 
себя как компетентная, 
инициативная и лишен-
ная какого-либо безраз-
личия по отношению к 
нуждам работников вуза. 

В обсуждении отчет-
ного доклада приняли 
участие профессор М.Ф. 
Балакин, доцент М.В. 
Егошина, инженер-про-
граммист кафедры ТМ 
Е.Б. Лошкарева, пред-
ставитель ветеранов 
вуза Л.П. Вострокнутова. 
Выступающие отмечали 
активную и качествен-
ную работу профкома 
института, особенно по 
организации оздорови-
тельных и культурно-
массовых мероприятий, 
причем как для работни-
ков института, так и для 
их детей. 

Н.М. Прис была еди-
ногласно переизбрана на 
должность председателя 
первичной профсоюзной 
организации работников 
Арзамасского политех-
нического института.

Гарий Шагенович Сагателян, родился в 1949 году в Нагорном 
Карабахе, в 1976 году окончил историко-филологический фа-
культет Горьковского университета. 

С 1976 по 2000 год работал в Арзамаском государственном педа-
гогическом институте им. А.П. Гайдара, где прошел путь от ассистен-
та до профессора, заведующего кафедрой истории России. Занимал 
должности декана факультета, первого проректора института. 

С 2001 года – заместитель генерального директора арзамас-
ского научно-производственного предприятия «Темп-Авиа», 
заведующий кафедрой «Социально-гуманитарные дисципли-
ны» АПИ НГТУ, с 2010 года – профессор кафедры «Экономика и 
управление в машиностроении». 

Имеет более 120 научных публикаций. Десять аспирантов под 
его научным руководством стали кандидатами наук. Отличник 
просвещения РСФСР, заслуженный работник высшей школы РФ.

Оба мероприятия 
проходили в начале сен-
тября на территории Ни-
жегородской ярмарки. 
Здесь демонстрирова-
лись и оценивались на-
учно-технические и ин-
новационные разработки 
вузов и предприятий Ни-
жегородской области, 
Волгограда, Самары, 
Казани и других городов 
страны.

– Большая часть 
представленных работ 
имела под собой се-
рьезную научную базу, 
готовилась под руковод-
ством серьезных ученых, 
– поделился мнением 
Александр Васильевич. 
– Интерес инвесторов 
вызвали, конечно, те 
изобретения, которые 

имеют ярко выраженное 
практическое примене-
ние. Хотелось бы, чтобы 
наш институт преодолел 
инертность в отношении 
подобных мероприятий. 
Уверен, наши молодые 
ученые смогли бы до-
стойно показать себя на 
этой и подобных ярмар-
ках инноваций.

Параллельно на со-
седней площадке вы-
ставочного комплекса 
проходил чемпионат ра-
бочих профессий, участ-
никами которого в том 
числе были и учащиеся 
арзамасских колледжей: 
Приборостроительного 
и Коммерческо-техниче-
ского.

День  знаний

Кандидат технических наук доцент ка-
федры «Технология машиностроения» АПИ 
НГТУ А.В. Платонов вошел в состав жюри 
Второго образовательно-промышленного 
форума «Инновационное образование – локо-
мотив технологического прорыва России» и 
12-й Российской ярмарки «Российским инно-
вациям – российский капитал». 

Профсоюзные 
выборы

В начале октября состоялась отчетно-
выборная конференция членов профсоюза 
АПИ НГТУ.

-НАШИ СОБЫТИЯ-

П.И. ПРИХОДЧЕНКО.

П.И. ПРИХОДЧЕНКО.
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Президиум конференции. Выступает проректор 
НГТУ по научной работе Н.Ю. Бабанов.

Теория и практика 
управления

Сопредседатель программ-
ного комитета конференции 
(он же инициатор проведения 
этих школ-конференций), за-
меститель директора ИПУ 
РАН, член-корреспондент 
РАН,  доктор технических наук 
профессор Д.А. Новиков дал 
нам интервью:

- В области теории управ-
ления и ее практического при-
менения это одна из немногих 
молодежных конференций, 
которая собирает представи-
телей академической науки со 
всей европейской части Рос-
сии, – поделился с нами Дми-
трий Александрович. – Такое 
общение ученых очень важно 
для развития сетевого взаи-
модействия. Наука делается 
не только в Москве и Санкт-
Петербурге. Более того, для 
развития науки сегодня усло-
вия в глубинке даже лучше, 
так как рынок труда в крупных 
городах «перегрет», и у моло-
дежи очень много искушений 
просто уйти зарабатывать 
деньги. А наука не терпит су-
еты и корыстных устремле-
ний. К тому же Россия слиш-
ком большая, чтобы стягивать 
центр науки в одно место вро-
де Сколково. С другой сторо-
ны, в Арзамасе существует 
прекрасная научная школа 
проблем управления, которая 
известна во всем мире. 

Когда есть возможность по-
работать над своей проблемой 
в разных научных центрах, это 
очень хорошо. Но в Европе, в 
США для ученого не возникает 
трудностей при смене раз в не-
сколько лет научного центра и 
места жительства. Российские 
социально-экономические ус-
ловия, да и менталитет пока 
не позволяют нашим ученым с 
такой легкостью переезжать из 
города в город. В этом отноше-
нии участие в конференциях 
для российских ученых – необ-
ходимый фактор плодотворно-
го творческого развития. 

Важность обмена опытом 
и творческих контактов для 
молодых ученых подчеркнул и 
сопредседатель конференции 
проректор НГТУ по научной 
работе кандидат технических 
наук доцент Н.Ю. Бабанов:

- Научная деятельность 
без обмена идеями, без твор-
ческих дискуссий невозможна! 

Для молоде-
жи участие в 
конференци-
ях особенно 
важно, чтобы 
получить, с од-
ной стороны, 
заряд здоро-
вой критики, а 
с другой – под-
держку коллег, 
которые уже 
достигли опре-
деленных вы-
сот в научном 
мире. Прове-
дение на арза-
масской земле 
конференций 
по управле-
нию больши-
ми системами 
– это и выра-
жение уваже-
ния научного 
с о о б ще с т ва  
школе, ко-
торая сфор-
мирована в 
Арзамасском 
политехниче-

ском институте, и очень хоро-
шая возможность определить-
ся в направлениях развития 
исследований.

Управление большими си-
стемами – очень актуальная 
тема, которая имеет большую 
практическую значимость. С 
помощью данных исследова-
ний можно, например, свести к 

минимуму риски, связанные с 
техногенными катастрофами, 
в экономике – спрогнозировать 
реакцию рынка на определен-
ные факторы. Важность дан-
ной тематики подтверждается 
выделением государственных 
грантов. К слову, Арзамасский 
институт получил в этом году 
два таких гранта. 

Сегодня в стране происхо-
дит кристаллизация ведущих 
вузов. Обеспечить качествен-
ное образование без ведения 
научной деятельности невоз-
можно. И поэтому выживут 
только те высшие учебные 
заведения, которые серьезно 
занимаются научными разра-
ботками. И в этом отношении в 
Арзамасском политехническом 
институте есть все для разви-
тия и движения вперед.

Основные научные на-
правления, по которым были 
представлены доклады: ма-
тематические основы теории 
управления, управление орга-
низационными и социально- 
экономическими системами, 
информационные технологии 
в управлении, управление тех-
ническими системами и тех-
нологическими процессами, 

проблемы образования в об-
ласти управления. Последнее 
направление на школе-кон-
ференции представлено впер-
вые по инициативе доцента 
кафедры прикладной матема-
тики Н.А. Пакшиной и полу-
чило единодушное одобрение 
участников и руководителей 
школы.

Самые многочисленные де-
легации прибыли из ИПУ РАН 
(Москва), Арзамасского поли-
технического института, а так-
же Липецкого государственно-
го технического университета. 

- Мы давно сотрудничаем 
с институтом проблем управ-
ления, – рассказал нам ру-
ководитель делегации этого 
вуза, кандидат технических 
наук доцент А.В. Галкин. – У 
нас при университете также 
функционирует научно-обра-
зовательный центр проблем 
управления. Как председатель 
конференции по УБС 2012 
года, отмечу, что уровень ар-
замасской конференции очень 

высок как в академическом 
плане, так и в плане организа-
ции. Представленные доклады 
производят положительное 
впечатление, а общение в ку-

луарах чувствительно расши-
ряет кругозор. Хочется выра-
зить огромную благодарность 
организаторам!

Лучшие доклады в каждой 
секции были отмечены дипло-
мами.  Первые места заняли: 
А.В. Галкин (Липецк), Н.М. Кар-
цев (Москва), Т. А. Брынцева 
(Санкт-Петербург) А.С. Ворон-
цов (Москва), С.А. Корниенко 
(Ростов-на-Дону), Л.В. Миро-
нова (Арзамас). Из молодых 
арзамасцев также были от-
мечены М.А. Емельянов (вто-
рое место), А.Б. Зюзина и Д.К. 
Казанин (третьи места). На 
отдельной секции предзащит 
были одобрены диссертации 
на соискание ученых степеней 
кандидатов наук, представлен-
ные аспирантами НГТУ Ю.П. 
Емельяновой (научный руко-
водитель профессор П.В. Пак-
шин) и И.В. Норинской (науч-
ный руководитель доцент А.А. 
Гуськов).

Председатель Оргкомитета 
проф. П.В. Пакшин «передал 

эстафету» на проведение сле-
дующей школы-конференции 
представителям города-героя 
Волгограда.

продолжение, начало на стр.1

Обсуждение доклада на секции

Работа ума кипит и в перерывах!

Участники XI Всероссийской школы-конференции молодых ученых «Управление большими 
системами». 

3

П.И. ПРИХОДЧЕНКО.
Фото автора.
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- На рынке труда 
сейчас требуются люди, 
имеющие не только ди-
плом об образовании, 
но и стаж работы на 
предприятии, - гово-
рит председатель Го-
сударственной экзаме-
национной комиссии у 

магистрантов по на-
правлению подготовки 
«Конструкторско-техно-
логическое обеспечение 
машиностроительных 
производств» советник 
Генерального директо-
ра ОАО «Арзамасский 
приборостроительный 

завод им. П.И. Планди-
на» Геннадий Михайло-
вич Пегов.

- Для воспитания та-
кого специалиста в сте-
нах вуза Арзамасский 
политехнический инсти-
тут привлекает к работе 
на выпускающих кафе-

драх опытных производ-
ственников в качестве 
руководителей практик, 
преддипломных работ. 
Магистрантам предлага-
ются интересные и прак-
тически значимые темы 
для исследований.

Непременное требо-
вание к магистерским 
диссертациям – наличие 
достаточной научно-тех-
нической проработки 
темы и практической 
направленности. Почти 
все исследования про-
водились по конкретным 
производственным за-
дачам крупных город-
ских предприятий: АПЗ, 

«Темп-Авиа», «Эльстер 
Газэлектроника», «Ри-
кор Электроникс», – и 
большинство изложен-
ных в них предложений 
были рекомендованы 
ГЭК к внедрению на про-
изводстве. Диссертации 
магистрантов были по-
священы повышению 
эффективности исполь-
зования станков, иссле-
дованию и улучшению 
гироскопов, акселеро-
метров и датчиков угло-
вых скоростей, системам 
учета газа, коммерциа-
лизации научно-техниче-
ских разработок и другим 
значимым для научно-

технического прогресса 
темам.

Арзамасский поли-
технический институт 
уже несколько лет гото-
вит магистров по направ-
лениям «Приборострое-
ние», «Конструирование 
и технология радиоэлек-
тронных средств», «Ме-
неджмент» и «Конструк-
торско-технологическое 
обеспечение машино-
строительных произ-
водств».

П.И. ПРИХОДЧЕНКО.
Фото В.И. ПОЗДЯЕВА.

Магистерские диссертации

На ГЭК каф. ТМ заседают (слева направо): начальник 
производства ОАО «АПЗ им. П.И. Пландина» А.В. Сеуткин, 
заместитель директора АПИ НГТУ по НТ и ИП профессор 
В.П. Пучков, советник гендиректора АПЗ кандидат технических 
наук Г.М. Пегов, доцент кафедры ТМ Н.М. Прис, начальник ОКБ 
им. В.М. Мясищева В.М. Касаткин, секретарь ГЭК Д.И. Митин. 

Двадцать восемь магистров – состоявшихся представителей 
высшей ступени новой двухуровневой системы образования – защи-
тили свои диссертации в Арзамасском политехническом институте 
(филиале) НГТУ. Именно АПИ является пока единственной кузницей 
магистров-инженеров в Арзамасе.

Магистрант А.А. Хлебников защищает диссертацию на тему 
«Повышение эффективности конструкторско-технологиче-
ской подготовки производства с использованием САПР».

-НАШИ ВЫПУСКНИКИ-

Конечно же, в действительности 
практическое значение математики 
гораздо более осязаемо, что с успе-
хом демонстрирует кафедра ПМ: ее 
выпускники способны решать огром-
ное количество разнообразных задач 
в самых различных областях науки и 
техники, в производстве и социальной 
сфере, в военной области и экономике 
и т.д. И это потому, что за быстротечное 
время учебы на кафедре они осваива-
ют универсальный научный инструмент 
для создания математических моделей 
любых объектов и процессов – при-
кладную математику. И уже на базе 
этих моделей могут проводить анализ 
исследуемых объектов и синтез их ха-
рактеристик.

При написании дипломной работы 
мой научный руководитель заведую-
щий кафедрой профессор П.В. Пакшин 
предложил выбрать задачу из списка 
нерешенных, опубликованных в книге 
мэтра математики и теории управления 
Б.Т. Поляка. Дипломная работа плавно 
перетекла в кандидатскую диссерта-
цию. А теперь, спустя семь лет работы 
на кафедре ПМ преподавателем и на-
учным сотрудником, появились рас-
ширенное видение научных проблем 
и необходимость дальнейшей учебы 

в докторан-
туре. И по-
п р е ж н е м у 
мой научный 
консультант 
– профессор 
П.В. Пакшин, 
ученый с ми-
ровым име-
нем.

Какую еще 
практическую 
пользу мо-
гут получить 
абитуриенты, 
поступившие в Арзамасский политех-
нический институт на кафедру при-
кладной математики, кроме прочных 
знаний и будущей престижной работы 
на предприятиях и фирмах? Ответ: 
хорошее знание английского языка. 
Второе образование с присвоением 
дополнительной квалификации «Пере-
водчик в сфере профессиональной 
коммуникации» очень популярно среди 
прикладных математиков. Как резуль-
тат, на протяжении ряда лет наиболее 
успешные в науке студенты и аспиран-
ты кафедры ПМ блестяще выступают 
на зарубежных научных конференциях 
и получают дипломы победителей.

Отмечу также, что выпускники ка-
федры ПМ могут с успехом работать 
инженерами-программистами — на ка-
федре уделяется много внимания этой 
подготовке. В свое время несколько лет 
подряд команды студентов АПИ НГТУ 
становились чемпионами области по 
программированию.

Прикладная математика — трудная 
в изучении специальность, не для си-
баритов, но тем, кто ее выбрал, она по-
может на дальнейшем пути.

Выпускник кафедры ПМ 
2004 года доцент В.В. ПОЗДЯЕВ.

Я – ВЫПУСКНИК КАФЕДРЫ ПРИКЛАДНОЙ МАТЕМАТИКИ 

Фото с конференции «Наука молодых». 
Секцию информатики ведут (слева направо)
кандидат физико-математических наук 
доцент В.В. Поздяев, кандидат технических 
наук доцент Н.А. Пакшина и кандидат 
технических наук доцент А.Б. Лазарева.

Путешественники на воздушном шаре попа-
ли в сплошную низкую облачность и сбились 
с маршрута. Вдруг в разрыве облаков увидели 
группу людей на земле и крикнули им: «Скажите, 
где мы находимся?!» И услышали: «Вы находи-
тесь на воздушном шаре!» Это были матема-
тики: их ответ был абсолютно точным, но и 
совершенно бесполезным. 

(Профессиональный анекдот)

При выборе будущей профессии 
я, в первую очередь, руководствова-
лась своим интересом к прикладным 
исследованиям. Поэтому выбрала ка-
федру «Прикладная математика», где 
могла совместить обучение матема-
тике и информатике. 

Серьезная научная работа на-
чалась на четвертом курсе, когда 
каждому студенту был назначен на-
учный руководитель из преподавате-
лей кафедры. Моя дипломная рабо-
та получила хороший отзыв, и после 
окончания института я поступила в 
аспирантуру и осталась работать на 
кафедре. Под руководством профес-
сора П.В.Пакшина в 2011 году защи-
тила диссертацию и получила ученую 
степень кандидата физико-математи-
ческих наук. 

Мои успехи напрямую связаны с 
кафедрой ПМ. Здесь очень сильная 
научная база. Высококвалифициро-
ванные и талантливые преподавате-
ли прививают интерес к науке и твор-
ческий подход к решению различных 
задач, а полученный по окончании об-
учения диплом открывает достаточно 
широкие перспективы. 

Практически все выпускники кафе-
дры в настоящее время успешно (как 
в финансовом, так и в карьерном от-
ношении) работают на самых различ-
ных предприятиях государственного 
и частного секторов, в большом биз-
несе, в банковском деле – везде, где 
используют средства современной 
математики и информатики.

Выпускнца кафедры ПМ 
2008 года доцент Т.Е. ЭВАРТ.
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В гостях у Жомини 

-НАША ВНЕУЧЕБНАЯ ЖИЗНЬ-

Православная инициатива 

- В настоящее время к сту-
денту технического вуза предъ-
являются высокие требования 
не только как к специалисту, 
умеющему  на практике при-
ложить свои знания и навыки, 
полученные в вузе, но и как 
ко всесторонне развитой, ду-
ховно-нравственной личности, 
– комментирует заместитель 
директора по организационно-
воспитательной работе, пред-
седатель первичной профсо-
юзной организации студентов 
АПИ Л.А. Борискова. – Поэтому 
реализация программы «Веч-
ные истины» имеет большое 
значение, так как направлена 
на сохранение духовно-нрав-
ственных традиций и воспита-
ние у студентов чувства патри-
отизма, любви к родному краю.

Первая экскурсионная по-
ездка состоялась в начале 
июля. Студенты АПИ НГТУ по-
сетили Троице-Сергиеву лавру 
в канун 700-летия со дня рож-
дения преподобного Сергия 
Радонежского. Поездка была 
очень насыщенной. В ходе 
нее студенты получили уни-
кальную возможность прило-
житься к мощам преподобного, 
ознакомится с архитектурным 
ансамблем лавры, посетить 
Никольский собор, в котором 
находятся мощи родителей 
Сергия Радонежского, и По-
кровский женский монастырь, 
где познакомились с еще од-
ной русской святой - Матроной 
Московской. Во всем величии 
ребята увидели московский 
храм Христа Спасителя. За-

вершилась поездка осмотром 
достопримечательностей исто-
рического центра нашей стра-
ны – Красной площади.

21 июля состоялась вто-
рая экскурсионная поездка, 
на этот раз – в Макарьевский 
Желтоводский монастырь. 
Чтобы добраться до обите-
ли, паломникам из Арзамаса 
пришлось проделать путь до 
Лыскова на автобусе, а затем 
переправиться через Волгу на 
пароме. Во время экскурсии 
по монастырю были осмотре-
ны великолепные Макарьев-
ские соборы: Троицкий, Успен-
ский и Архангельский. 

Спустя всего три дня состо-
ялась еще одно увлекательное 
путешествие. В селе Троиц-
ком, что стоит на берегу реки 
Ветлуга, взорам студентов 
предстал уникальный дере-
вянный старинный храмовый 
ансамбль, состоящий из Тро-
ицкой церкви с колокольней 
1667 года и церкви Зосимы и 
Савватия – соловецких чудот-
ворцев. В Троицкой церкви па-
ломники из Арзамаса получи-
ли возможность приложиться к 
старинной мироточащей иконе 
Божией Матери. 

Поистине грандиозное 
впечатление на политехников 
произвело озеро Светлояр. 
Стоит проехать 250 киломе-
тров, чтобы почувствовать его 
внеземную энергетику. Неда-
ром тысячи людей каждый год 

приезжают на озеро, чтобы по-
любоваться его красотой и со-
вершить религиозный обряд. 
С озером связано множество 
легенд. Одна из них гласит, 
что озеро скрывает Китеж-
град, который ушел под воду, 
когда его хотели завоевать 
враги. 

Паломники проделали не-
легкий путь к еще одной свя-
тыне – в лесу в окрестностях 
озера располагается святой 
источник, освященный в честь 
Георгия Победоносца – покро-
вителя православных воинов. 
Рядом сохраняются могилы 
трех иноков, убитых во вре-
мя монголо-татарского наше-
ствия. Никто из студентов не 
остался равнодушным к красо-
те и благодати этого места.

Завершилась серия па-
ломнических поездок посеще-
нием Серафимо-Дивеевского 
женского монастыря, который 

считается четвертым уделом 
Богородицы. Многие из ре-
бят приезжали сюда и ранее, 
но благодаря интересному 
рассказу гида каждый смог 
узнать что-то новое о жизни 
святого Серафима Саровско-
го и преподобных Дивеевских 
жен. 

- С православными тради-
циями в истории Отечества, 
по моему мнению, должен 
быть знаком каждый гражда-
нин России, – отмечает сту-
дентка третьего курса Надеж-
да Назарова. – Эти поездки 
произвели на меня неизгла-
димое впечатление. Считаю, 
что соприкосновение с право-
славными святынями русской 
земли необходимо современ-
ной молодежи для духовного 
развития. 

Александра БОРИСОВА. 
фото Л.А. Борисковой. 

Множество святых мест в Нижегородской области и за ее пределами посети-
ли студенты Арзамасского политехнического института (филиала) НГТУ им. 
Р.Е.Алексеева в дни летних каникул и в начале учебного года. Эти поездки состоя-
лись благодаря реализации проекта «Вечные истины», который выиграл междуна-
родный грант-конкурс «Православная инициатива».

Ольга Кудряшова (АСП 12-1), Роман Якше-
нев (АСПМ 12-1) и Евгений Турецков (АСЭ 12-1) 
выступили со сценой из пьесы «Риск» Эдуардо 
де Филиппо.

Также первого места на конкурсе художе-
ственного слова в номинации «Русская поэзия 
«Золотого века» был удостоен Вадим Евстигне-
ев (АСР 12-1). Фото Л.А. Борисковой.

-НАШИ ПРАЗДНИКИ-

-НАШИ ТАЛАНТЫ-

РИСКнули на славу!
Актеры нашего студенческого те-

атра стали победителями конкурса 
миниатюр на седьмом всероссийском 
молодежном фестивале искусств «Сту-
денческая болдинская осень», который 
проводит НГТУ им. Р.Е. Алексеева.

Заместитель директора по 
учебной работе А.В. Троицкий 
и председатель первичной про-
фсоюзной организации Н.М. 
Прис поздравили коллег с про-
фессиональным праздником, 

отметив, что быв-
ших учителей не 
бывает. 

После торже-
ственной части 
слово взял специ-
ально приглашен-
ный гость – знаме-
нитый экстрасенс, 
роль которого превосходно ис-
полнил Роман Якшенев (АСПМ 
12-1). Его установка на приятное 
времяпровождение была с успе-
хом подкреплена танцевальны-
ми, вокальными и театральными 
номерами в исполнении наших 
творчески одаренных студен-
тов. После же особой установ-

ки экстрасенса встали и вышли 
на сцену и преподаватели А.В. 
Улюшкин и П.И. Приходченко, 
которые исполнили под акком-
панемент двух гитар компози-
цию «Разговор со счастьем».

Екатерина ЕЖОВА.
Фото Дмитрия Жукова.

Профессиональный
-НАШ КУЛЬТУРНЫЙ ОПЫТ-

Многие были 
н е о б ы к н о ве н н о 
удивлены, что та-
кие красоты на-
ходятся всего-то в 
часе езды от Ар-
замаса, близ села 
Ветошкино. 

- Особенно при-
ятны такие поездки 
осенью, когда при-
рода расцвечива-
ется в яркие тона, 
- рассказывает ин-
женер-програм-
мист кафедры ТМ 
Е.Б. Лошкарева. - В барской 
усадьбе барона Жомини мы 
посетили этническую дерев-
ню, где познакомились с бы-
том пчеловодов, охотников, 
заглянули в дом травницы-
знахарки, заходили даже в 
шинок (где можно продегу-
стировать красное вино из 
виноградников, разведен-
ных новыми владельцами 
усадьбы). Осмотрели снару-
жи  барский  дом (частное 
владение) и великолепный 
английский парк с бесед-
ками, лавочками, посыпан-
ными гравием дорожками, 
огромным виноградником. 
Даже пообщались с мест-
ным питомцем – поросенком 
японской породы по имени 

Боня! В  усадьбе Пашковых 
прошлись по винным по-
гребам. Посетили  церковь, 
которая была воздвигнута 
более двухсот лет назад. 
В трапезной нас угостили 
очень  ароматным чаем на 
травах. А завершилось наше 
путешествие посещением 
музейно-выставочного зала 
Борнуковской камнерезной 
фабрики. Местные и при-
езжие с Урала камнерезы 
создают чудесные фигу-
ры животных и картины из 
камня, которые пользуются 
большим спросом в столич-
ных салонах и магазинах по-
дарков для состоятельных 
граждан.

Фото Н.И. Фандо.

В начале учебного года профком института ор-
ганизовал для работников вуза туристическую по-
ездку  в одно из красивейших мест Нижегородской 
области – усадьбу помещиков Пашковых и барона 
Жомини.

Ко Дню учителя и Дню старшего поколения 
студенты-политехники подготовили для пре-
подавателей, сотрудников и ветеранов ин-
ститута концертную программу. 
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Сегодня парус – это одно из не-
многих средств, которое дает воз-
можность проникнуться гармонией 
природы и почувствовать себя ча-
стью мирозданья, чего катастрофи-
чески не хватает человеку в нашем 
техногенном мире. И в этом отноше-
нии совершенно не важно, как дале-
ко от большой воды живешь, куда 
важнее – насколько ты крепок в сво-
ем стремлении к прекрасному. 

Нижегородский политех давно и 
крепко связан с парусным спортом. 
Р.Е. Алексеев, имя которого носит 
университет, был не только корабле-
строителем, но и страстным яхтсме-
ном. Сегодня при вузе действует 
яхтенная школа «Парус», а на Горь-
ковском водохранилище ежегодно 
проходят парусные гонки за кубок 
Р.Е. Алексеева. 

С этого года при Арзамасском 
политехническом институте также 
будет действовать клуб спортивно-
парусного туризма. 

Основные задачи клуба на пер-
воначальной стадии – объединить 
любителей парусного спорта и па-
русного туризма, разработать план 
участия в спортивных и спортивно-
туристических соревнованиях на 
ближайший сезон, подготовить ко-
манду, способную представлять на 
них АПИ (НГТУ) и Арзамас.

Приглашаем в него тех, кто лю-
бит парус и хочет в полной мере 
испытать его чарующую красо-
ту, тех, кто знаком или жаж-
дет познакомиться с полной 
тягот и опасностей суровой 
туристической жизнью, а 
также опытных яхтсменов 
– для общения с товари-
щами по увлечению. 

По вопросам всту-
пления в клуб обра-
щаться к препода-
вателю кафедры 
ОТД П.И. Приход-
ченко как лично, 
так и по элек-
тронной почте 
a-politehnik@
mail.ru или 
« в к о н т а к -
те».

Алексей учится по направле-
нию «Технология машиностро-
ения». Тяга к конструированию 
досталась ему в наследство 
от отца. Изначально они зани-
мались судомоделированием, 
затем на смену яхтам пришли 
маленькие автомобили, а в 
16 лет Алексей запустил свой 
первый самолет. 

- Почему именно самолеты 
так запали, или, может быть, 
залетели в твою душу?

- Первым учителем был 
мой отец. А однажды я слу-
чайно встретил пилота-ави-
амоделиста. Посмотрел, как 
он «летает», и появилось же-
лание попробовать. Он мне 
отдал под восстановление  
биплан, который я починил и 
модернизировал. Сейчас на 
нем покоряю небо. Это один 
из любимых самолетов в моей 
коллекции, в которой сейчас 
насчитывается около десяти 
моделей. Постепенно у нас 
образовался свой кружок, в 
котором есть и начинающие, 
и опытные авиамоделисты. 
От них я научился таким важ-

ным в пилотировании модели 
качествам как координация 
движения, зрительное сопо-
ставление баланса скорости 
и высоты модели и, само со-
бой, терпение. 

- Какие материалы чаще 
всего используются в авиа-
моделировании?

- Пенопласт, пластик, 
дерево, стеклопластик, 
углепластик (карбон), для 
3D-пилотирования хорошо 
подходят модели из бальзы 
(сорт легкого дерева). У каж-
дого материала свои плюсы 
и минусы, но все они дешевы 
и легко доступны. Увлечение 
выходит недорогим, если че-
ловек сам занимается созда-
нием моделей. Я, например, 
все «расходники» обычно 
делаю самостоятельно. Из 
простой деревяшки с помо-
щью ножа и шкурки можно 
получить винт, который в ма-
газине стоит в районе 600 ру-
блей. Для усиления конструк-
ции чаще всего используется 
обычная липкая лента. Про-
сто и доступно.

- Сколько времени тратится 
на конструирование модели?

- Все зависит от ее сложно-
сти. Самолеты новичков обыч-
но самые простые и делаются, 
при желании, за один вечер. 
Более совершенные аппараты 
требуют большего внимания. 
Вырезание деталей, склейка, 
подгонка… В среднем уходит, 
если не отрываться от работы, 
около трех дней. К слову, ма-
шинки содержать намного до-
роже и хлопотнее. Необходимо 
постоянно заменять колеса, 
рулевые рейки, амортизаторы, 
да и сама рама часто ломает-
ся… В самолетах с этим про-
ще.

- Ты упомянул 3D-пилоти-
рование. Чем оно отличает-
ся от простого? 

- Это экстремальный вид 
авиамодельного спорта. Обыч-
ный планерный полет подраз-
умевает плавные повороты и 
легкие трюки. 3D – это что-то 
вроде танца в воздухе. Здесь 
в основном выполняют раз-
личные сложные упражнения: 
«бочка», «мертвая петля», «за-
пятая», «кобра», «нож», «по-
лет на спине», «вис» и многое 
другое. 3D-модели оснащают-
ся сложной системой управле-
ния с возможностью контроля 
оборотов двигателя, угла атаки 
лопастей на двигателе, элеро-
нов и т.д. На соревнованиях по 
3D-пилотированию на земле 
специальными столбиками от-

мечается квадрат, внутри про-
екции которого необходимо 
удерживать модель, исполняя 
различные трюки под музы-
кальное сопровождение. Су-
дьи оценивают правильность 
и четкость выполнения заяв-
ленных фигур. Выглядит очень 
эффектно.

- Много ли поклонников у 
авиамодельного спорта?

- Регулярно проводятся раз-
личные соревнования всерос-
сийского масштаба, которые 
собирают огромное количе-
ство зрителей. Это не только 
красивый вид спорта, но и от-
личный способ познакомить-
ся с новыми и интересными 
людьми, обменяться опытом, 
поделиться секретами. Осо-
бенно полезно посещать такие 

соревнования тем, кто только 
начинает. Когда мы тренируем-
ся, люди на улице часто под-
ходят и интересуются нашим 
хобби. Иногда таким образом 
в нашей компании появляются 
новые пилоты.

В заключение хотелось бы 
отметить, что у нас в Арзамас-
ском политехническом инсти-
туте действует кружок авиа-
моделирования, в котором все 
желающие могут получить не-
обходимые навыки для начала 
своего спортивно-творческого 
самолетного хобби. 

Дмитрий  ОСИНИН.
Фото из архива 

Алексея Волкова.

-НАШИ УВЛЕЧЕНИЯ-

Хобби разные нужны, хобби разные 
важны… Так получилось, что наш ин-
ститут полон талантливых и инте-
ресных личностей. В прошлом выпуске 

мы рассказали вам о рыцаре нашего ин-
ститута Николае Харинове. В этот раз 
мы поведаем об авиамоделисте Алексее 
Волкове. 

-НАШ СПОРТ-

КЛУБ ЛЮБИТЕЛЕЙ ПАРУСНОГО СПОРТА
Парус – это оторванное от жизни романтическое настроение. Парус – лишь 

напоминание о пиратах Стивенсона и отважных путешественниках века ве-
ликих географических открытий. Парус – это отживший свое простейший по 
устройству и сложнейший по управлению судовой двигатель. Парус – это что-
то очень далекое от Арзамаса, подпитываемого лишь узенькой речкой Тешей, 
да пересохшей Шамкой… Или нет?

От винта!

В Арзамасском политехническом 
институте студенты по желанию мо-
гут заниматься в танцевальной, в те-
атральной и в музыкальной студиях; 
в спортивных секциях: волейбольной, 
футбольной, баскетбольной, легкоат-
летической и лыжной; и, конечно же, 
– стать частью журналистской коман-
ды: корреспондентом, фотографом, 
видеооператором, тележурналистом, 
верстальщиком и даже редактором!

П.И. ПРИХОДЧЕНКО.
Фото автора.



Используете ли вы 
смартфон или план-
шет в учебных целях?

Алексей 
Хохрин, АСИ 11-1:
– Когда учишься, это 
просто незаменимая 
вещь. Я могу сфото-
графировать любой 
материал, который 
мне нужен, или то, 

что я не успел списать с доски. В моём 
смартфоне также установлены слова-
ри иностранных слов, что очень важно 
для меня, так как я усиленно изучаю 
английский язык. Также очень полезен, 
на мой взгляд, выход в интернет. Я не 
в состоянии носить с собой много та-
блиц и справочников, а в интернете всё 
можно узнать за считанные минуты. От-
рицательно наличие смартфона может 
сказываться на учебе только тех людей, 
которые просиживают всё своё время в 
социальных сетях, к сожалению, тако-
вых у нас немало.

Дарья 
Журавлева, АСПМ 12-1:
– Мой телефон не от-
носится к категории 
смартфонов, и очень 
жаль! Мне не хватает 
тех возможностей, ко-
торые дают телефоны 
нового поколения. Я не могу выходить 
в интернет и свободно искать нужную 
информацию, не могу читать (или, что 
чаще требуется – бегло просматривать) 
книги в форматах .djvu, .pdf. Также мне 
не хватает электронного англо-русского 
словаря и камеры достаточного каче-
ства. Мне кажется, что смартфон, бес-
спорно, – помощник в учёбе. 

Ярослав 
Широкалов, 
АСИ 14-2:
– У меня есть смарт-
фон, и он помогает 
мне в учебе. Я всегда 
могу залезть в интер-
нет и найти там ответ 

на интересующий меня вопрос. Да и 
без калькулятора в наше время никуда! 

Евгений 
Турецков, 
АСЭ 12-1:
– В моем смартфоне 
установлено множе-
ство приложений, 
помогающих мне 
справляться с матема-
тическими задачами. Также он снабжён 
неплохой камерой, поэтому я могу сфо-
тографировать лекции или материал с 
доски. Ну и интернет всегда выручает 
меня в ответственные моменты. Так 
что польза от смартфона, несомненно, 
есть!
 

М.В. Правдина,
доцент:
– Бывают случаи, 
когда требуется бы-
стро найти опреде-
ленную информа-
цию, а под рукой нет 
необходимой книги 

или компьютера. В этом случае, конеч-
но, использовать смартфон или план-
шет очень удобно. Что же касается вли-
яния подобных электронных устройств 
на учебу студентов, то тут всё довольно 
неоднозначно. Пользоваться такими 
вещами нужно с умом, для дела, тогда 
и будет польза.

А.В. Улюшкин, 
старший 
преподаватель: 
– На учебу студентов 
«помощь смартфо-
на» влияет однознач-
но отрицательно. В 
нём слишком много 
отвлекающих при-
ложений и игр. Даже калькуляторы ис-
пользуются во вред студентам, ведь их 
собственная голова при этом не рабо-
тает. Есть, конечно, исключительные 
случаи, когда нужно найти в интернете 
справочный материал в учебных целях. 
Но в целом – не рекомендую!
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В институте мы очень ча-
сто производим сложные ма-
тематические действия на 
калькуляторе, вследствие 
чего наш мозг совсем разу-
чился решать самые простые 
и элементарные примеры в 
уме. Чтобы вспомнить, как 
это делается, и усовершен-
ствовать свои, знания стоит 
обратить внимание на при-
ложение «Математические 
хитрости». В нем вы найдёте 
множество интересных мате-
матических игр, которые не 
только очень увлекают, но и 
дают возможность быстро ре-
шать примеры на практике.

Для такого серьезно-
го предмета как высшая 
математика будет полез-
но приложение «Math 
Helper». Оно не только 
решает множественные 
задачи, но и показывает 
пошаговые действия.

Также при подготовке к 
экзамену, возможно, будет  
полезным приложение 
«Шпаргалка: Сопромат». 

В В нем содержится матери-
ал по всему курсу и объяс-
нения по решению задач.  

В качестве справоч-
ника можно использовать 
приложение «Математи-
ка - интегралы», которое 
имеет все полезные фор-
мулы для решения инте-
гралов любой сложности. 
Здесь вы быстро сможете 
найти то, что вам нужно, и 
блеснуть знаниями перед 
преподавателем.

 А теперь стоит за-
тронуть тему английского 
языка. На сегодняшний 
день существует множе-
ство переводчиков, ко-
торые так необходимы 
студенту на парах. Дело в 
том, что почти все они 
требуют подключения к 
интернету, а это не всегда 
возможно. В Приложении 
«Переводчик Google» 
можно переводить в ре-
жиме офлайн. Это очень 
удобное и многофункцио-
нальное приложение, ко-

торое может переводить на 80 языках 
как отдельные слова, так и целые пред-
ложения. Но стоит помнить, что «мозг» 
у переводчика все-таки компьютерный 
и он не учитывает всех особенностей 
человеческого мышления. Так что к 
переведенным словам придется при-
менить правила грамматики, которые 
можно проверить по «Справочнику 
английской грамматики» и потрени-
ровать в тестах «English Grammar».

Изучая английский язык, не стоит 
забывать и о родном русском. Помимо 
словарей: толкового, орфографическо-
го, орфоэпического, – советуем загру-
зить в ваше андроид-устройство про-
грамму «Ударения русского языка», 
которое поможет скоротать время в по-
ездке и заодно повысит уровень культу-
ры речи. Развлекайтесь с пользой!

Ну и куда же в нашем техническом 
институте без физики! Вашему вни-
манию представляется приложение 
«Шпаргалка по физике». Здесь вы 
сможете найти формулы, теорию и 
даже примеры решения задач. Прило-
жение подойдёт как для первых курсов 
обучения, так и для последующих.  

С этими и другими приложения-
ми ваш смартфон или планшет может 
стать серьезным помощником в про-
цессе обучения. Но не забывайте, что 
на экзамене и на зачёте оцениваются 
только ваши знания! Так что используй-
те свои андроид-устройства для того, 
чтобы совершенствовать свой ум, а не 
наоборот!

О чем думает смартфон?

Среди молодежи очень популярны смартфоны, планшеты и 
другие мобильные устройства, имеющие выход в интернет. С 
их помощью можно всегда общаться в социальной сети, слу-
шать музыку, смотреть видео, бродить по просторам всемир-
ной паутины, читать книги или играть. Причем, все это зача-
стую делается в перерывах между занятиями в институте, а 
иногда и прямо на парах. Но ведь можно использовать эту чудо-
технику и для повышения успеваемости! Предлагаем вашему 
вниманию полезные для учёбы программы-приложения.

В Германии информатики 
Фрайбургского  университета 
(Universität Freiburg) создали 
уникальное приложение 
SMILE-App, которое дает 
возможность проводить тесты и 
опросы среди студентов прямо 
во время лекции. «Понимаете 
ли вы материал?» - спрашивает 
профессор одним нажатием 
кнопки. «Да», «не совсем», 
«нет» - отвечают студенты при 
помощи мобильных устройств 
и в свою очередь отправляют 
вопросы преподавателю 
по теме занятия. Подобный 
чат позволяет вовлечь в 
учебный процесс даже самых 
равнодушных слушателей. 

Может, и нам уже стоит 
задуматься о внедрении таких 
программ в учебный процесс? 
Ведь прогресс не стоит на 
месте…

– Как любая вещь, предназначенная для создания комфортной жизни, мобильные 
телефоны и, в еще большей степени, смартфоны вызывают психологическую 
зависимость, – объясняет кандидат психологических наук доцент Е.Л. Бобылев.  
– Когда есть возможность получить что-то более легким путем, человек становится 
более инертным, его мозг снижает активность, сужается мышление, не развиваются и 
деградируют творческие способности. В этом отношении всевозможные компьютерные 
«помощники» – прямой враг развития творческой личности и направленного на это 
процесса обучения. Более того, проводимые по всему миру эксперименты показывают, 
что при ограничении пользования мобильной связью и интернетом у молодых людей 
проявляются признаки психической зависимости: агрессивное поведение, тревожность, 
повышенная возбудимость и, как следствие, снижение работоспособности и умственных 
возможностей.

Есть, конечно, у современных гаджетов и положительные стороны. В психологическом 
плане это прежде всего возможность расширить свой круг общения. Также непрямой 
контакт с собеседником (через смс-сообщение, интернет-форум) позволяет общаться 
замкнутым людям, интровертам. В интернете можно примерить на себя любую социальную 
роль, однако, если заиграться, то это может привести к потере самого себя как личности.

Спортивная лента
Первое в новом учебном году общеинститут-

ское соревнование – кросс первокурсников – вы-
явило самые спортивно подготовленные группы. 
В командном зачете места распределились сле-
дующим образом: на первом – экономисты, на 
втором – механики, на третьем – прибористы. 
Лучшее время показали Михаил Минеев (АСМ 
14-1) и Алина Спирина (АСИ 14-1). Немного от-
стали от них Дмитрий Шляпугин (АСЭ 14-1) и 
Евгения Шахова (АСМ 14-1). Третий результат у 
Дмитрия Рознова (АСП 14-1) и Татьяны Титовой 
(АСПМ 14-1).

В легкоатлетической эстафете на призы город-
ского спорткомитета мужская и женская команды 
нашего вуза заняли вторые места.

В настольном теннисе, втором соревновании в 
зачет ежегодной институтской спартакиады, верх 
взяли прибористы, второе место заняли радисты, 
третье – экономисты и информатики. Лучше всех 
орудовали ракеткой: среди юношей – Алексей 
Митрохин (АСП 10-1), среди девушек – Светлана 
Селищева (АСМ 13-1). Вторые места в личном за-
чете заняли Андрей Войнов (АСП 10-1) и Ольга 
Ленькина (АСЭ 13-1). Третье место присуждалось 
только среди юношей и досталось оно Роману 
Князеву (АСР 12-1).

Футбольная команда нашего вуза заняла второе 
место среди четырех претендентов на городских 
соревнованиях на кубок «Норда». Состав коман-
ды: Артем Меленин (капитан), Михаил Трифонов, 
Андрей Калистратов, Максим Пряников, Сергей 
Тимохин, Максим Базаев, Антон Шматкин, Ярос-
лав Ромашенков.

Мнение психолога:

Материалы подготовили
Екатерина ЕЖОВА

и Ольга КУДРЯШОВА.
Фото Максима Коткова.
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Стальная птица нового поколения
Беспилотник «Чирок», новинка Московского 
научно-исследовательского радиотехнического 
института, в 2015 году будет проходить летные 
испытания. Об этом сообщил Юрий Неврозов – 
генеральный директор МНИРТИ. Всего готово 
три летных экземпляра беспилотника с разма-
хом крыла 10 м и массой 750 кг. Его особенность 
заключается в том, что вместо стандартных шас-
си у него установлена воздушная подушка, бла-
годаря которой аппарат может взлетать с любой 
поверхности. 
Радиобраслет «Опека-04»
Браслет «Опека-04», 
разработанный ВНИИ 
«Градиент», призван 
совершить револю-
цию в медицине. Он 
способен круглосуточ-
но снимать показания пульса, частоты дыхания, 
температуры тела, уровня физической активности 
и качества сна. Все эти данные браслет сохраня-
ет в облачном хранилище, в которое можно по-
пасть с любого смартфона или компьютера. Так-
же «Опека-04» способен вызвать скорую помощь, 
если его обладателю станет плохо.

Чемпионы по программированию
Тридцать восьмой чемпионат мира по програм-
мированию, который был организован Ассоциа-
цией вычислительной техники, завершился со-
ревнованием в Екатеринбурге. Состязались 122 
команды из разных стран. Третье место заняли 
представители Пекина, а первое и второе место 
разделили между собой российские коллекти-
вы из Санкт-Петербурга и Москвы. Финалисты 

должны были за 5 часов решить наибольшее 
количество задач. Россияне справились с одина-
ковым количеством заданий, но команда Санкт-
Петербургского Государственного Университета 
справилась быстрее своих коллег из МГУ, что и 
определило исход соревнования. 
Медицинский экзоскелет
Первый в России медицинский экзоскелет «Эк-
зоАтлет» был разработан компанией «Экзоробо-
тикс». С помощью специального механизма люди, 

которые ранее 
были прикованы 
к инвалидному 
креслу, смогут 
ходить, вставать, 
подниматься по 
лестницам и вы-

полнять любые другие действия, доступные здо-
ровому человеку. В июне этого года аппарат занял 
первое место в конкурсе инноваций Startup Village 
в Сколково. По прогнозам экспертов, стоимость эк-
зоскелета составит около 1,5 млн. рублей. 

Подготовил 
Дмитрий ОСИНИН.

НОВОСТИ

ОВЕН (21 марта - 20 апреля) 
Этой осенью вы почувствуете прилив энер-

гии. Пришло время для воплощения в жизнь 
ваших идей и проектов. В будущем с деньга-
ми возникнут небольшие проблемы, так что 
лучше подсуетиться в начале семестра и по-
пытаться сдать зимнюю сессию на стипендию.

ТЕЛЕЦ (21 апреля - 21 мая)
Вы слишком поддаётесь осенней хандре. 

Вам просто необходимо немного встрях-
нуться и взглянуть на происходящее с дру-
гой стороны. Поучаствуйте в каких-либо 
мероприятиях или отправьтесь в увлека-
тельную поездку.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая - 21 июня)
Вам очень сложно войти в непривычный для 

вас ритм, но придётся забыть о беспечном лет-
нем времяпрепровождении и начать занимать-
ся делами. Необходимо собраться с мыслями, 
продумать планы и начать действовать в нуж-
ном направлении.

РАК (22 июня - 22 июля)
Ваши внутренние силы восстановлены, и можно 

начинать активно проявлять себя во всех направ-
лениях. Вообще осень станет для вас временем по-
дарков судьбы. Так что действуйте и не отступайте!

ЛЕВ (21 июля - 20 августа)
Этой осенью может показаться, что окружа-

ющие люди вас совсем не понимают. Такое на-
строение и поведение, конечно, вам абсолютно 
не свойственно. Поэтому берите себя в руки и 
старайтесь выйти из этого состояния!

ДЕВА (23 августа - 22 сентября)
У вас очень много жизненных сил, которы-

ми вы не очень-то правильно пользуетесь. 
Не надо лениться, а надо учиться! Возьми-
тесь за своё образования в начале семестра, что бы потом не 
бегать с большими глазами и не выпрашивать зачёт.

ВЕСЫ (23 сентября - 23 октября)
В вашей жизни наступил новый этап, и вы 

должны быть решительным и уверенным! Ни 
в коем случае не сомневайтесь в своих силах, 
у вас всё получится! А если и будет какая-то 
неудача, то она только закалит вас и сделает 
сильнее.

СКОРПИОН (24 октября - 22 ноября)
Вас ожидают многочисленные хорошие из-

менения во всех сферах жизнедеятельности. 
Можете смело браться за дела, которые вы 
откладывали в долгий ящик. Но для того, что 
бы добиться успеха, нужно будет постарать-
ся. Этой осенью уделяйте больше внимания 
своим близким, им вас очень не хватает.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября - 21 декабря)
Этой осенью вы витаете в облаках. 

Пора спускаться с небес на землю и 
отходить от летних каникул. Началась 
учёба, а значит, у вас появились дела, 
которые не терпят отлагательств! Так 
что исполняйте ваш учебный долг как 
следует, и будете приятно удивлены.

КОЗЕРОГ (21 декабря - 20 января)
Вы давно проложили себе дорогу к успеху и про-

должаете своё уверенное шествие к намеченным 
целям. Теперь главное – никуда с неё не сворачи-
вать. Но не стоит быть слишком зацикленным на 
себе, - это обижает вашу вторую половинку. Про-
ведите вечер вместе, к примеру, сегодня, зачем от-
кладывать!

ВОДОЛЕЙ (21 января - 18 февраля)
Вам необходимо глубже познать себя, 

заняться внутренним самосовершенство-
ванием. Проведите вечер наедине с собой 
под теплым пледом с книжкой в руках, 
желательно – с учебным пособием, это 
значительно укрепит ваше душевное со-
стояние.

РЫБЫ (19 февраля - 20 марта)
Как ни странно, для вас осень – это продол-

жение летнего отдыха. Вы можете позволить 
себе расслабиться и немножко полениться. Но 
не забывайте, что учёба началась, и нужно по-
немногу входить в рабочий ритм.

Студенческий 
гороскоп

Екатерины ЕЖОВОЙ

– на программу дополнительного 
образования «ПЕРЕВОДЧИК В СФЕ-
РЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ КОММУ-
НИКАЦИИ».

Приглашаются лица, имеющие высшее 
профессиональное образование, или сту-
денты вузов, окончившие первый курс. При-
глашаем принять участие в данной програм-
ме все предприятия и учреждения города.

Обучение проводится по очной форме в 
объеме 1500 часов. Срок подготовки 2,5 года. 

План подготовки включает общие дисци-
плины: «Введение в языкознание», «Основы 
теории английского языка», «Практический 
курс английского языка»; специальные дис-
циплины: «Теория перевода», «Практический 
курс профессионально ориентированного 

перевода», «Деловая документация».
Выпускники, успешно сдавшие госу-

дарственный экзамен, получают диплом о 
присвоении дополнительной квалификации 
«Переводчик в сфере профессиональной 
коммуникации».

Прием документов осуществляется по 
адресу: г. Арзамас, ул. Калинина, д. 19, АПИ 
НГТУ, ком. 116. Телефоны для справок:        
(8-83147) 3-09-60, 4-35-90.

– на курсы «ОСНОВЫ ТЕХНИЧЕ-
СКОГО ПЕРЕВОДА».

Приглашаются студенты вузов, старше-
классники, планирующие дальнейшее об-
учение в технических вузах, а также те, кто 
хочет овладеть основами технического пере-
вода. 

Программа включает изучение следую-
щих дисциплин: «Грамматика английского 
языка», «Основы перевода и практика тех-
нического перевода». Срок обучения 8 меся-
цев. Объем – 200 часов.

– на курсы «БАЗОВЫЙ АНГЛИЙ-
СКИЙ ЯЗЫК».

Приглашаются все желающие, с любым 
уровнем подготовки. Программа охватывает 
фонетический курс, основы грамматики, раз-
говорный курс (тематика может корректиро-
ваться в зависимости от интересов группы). 
Срок обучения 8 месяцев. Объем – 200 часов.

Прием документов осуществляется по 
адресу: г. Арзамас, ул. Калинина, д. 19, АПИ 
НГТУ, ком. 13.

Телефон для справок: (8-83147) 4-48-32.

В начале октября 
институт распахнул 
свои двери для всех 
желающих позна-
комиться с ним по-
ближе. Гостей АПИ 
НГТУ встречали 
студенты-активи-
сты, преподавате-
ли и представите-
ли администрации. 
П о т е н ц и а л ь н ы е 
абитуриенты из 
первых уст смогли 
узнать об особен-
ностях обучения в 
вузе, направлениях 
подготовки, осмо-
треть аудитории и 
лаборатории.

Следующий День 
открытых дверей 
по традиции состо-
ится в апреле.

Центр образовательных услуг и технологий АПИ НГТУ им. Р.Е. Алексеева
(Лицензия №001799, регистрационный № 1726 от 15.08.2011 г.)
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